
郭善熙牧師被稱為韓

國「本世代最優秀的講道

者」。講道是他牧會的最

大武器。

一如他所說：「這

四十年來，我惟一做的就

是講道。」他是擺上生命

來講道，曾以系列解經講

道，帶動盼望教會復興。

經文：加拉太書三章10至14節

我
們在前幾章探討了因信得救

之人的祝福，現在要從相反

的角度來看，也就是行律法的人再度藉

著信心得救的真理。以行律法為本的

人，都是被咒詛的人，下面我們要來探

討這個問題。

韓國 盼望教會 郭善熙牧師

加拉太書解經系列(十二)

行律法為本的人
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這個問題的核心是神與人的關係。關係算是一種契約，是

神與我們立的約。也可以說是人格上的關係，是可以相互對話的

關係。我們如何才能理解神的約？如何靠近神？知名神學家虞格

仁（Anders Nygren）在著作《歷代基督教愛觀的研究》中談論

Agape及Eros兩種愛。虞格仁也因為這本書，成為世界十大神學

家之一，這本書得到廣泛的讚譽。

虞格仁將全部的愛分為Agape和Eros兩種。Agape是神給我

們的愛，Eros是我們對神的愛。Agape是因為得到了愛，向對方

付出愛心；Eros則是因為愛別人，也希望對方獻出愛。一般戀愛

屬於Eros，不是有Erotic一詞嗎？Eros是愛對方，同時千方百計想

從對方得到愛，所以帶著妒意，伴隨不平和埋怨，以愛的名義折

磨人的，就是Eros。

什麼是Agape？Agape不是強求的愛，而是為了已經得到的

愛感到滿足，所以能夠真實且積極地回應。因此神的愛是從上對

下的，屬於Agape；人與人之間的愛是Eros。聖經的真理，全部

是Agape；而哲學的、屬於外邦宗教的則是Eros。

雖然同在聖經中出現，律法關係是Eros，十字架的恩典是

Agape。現在講的內容，因信得救的真理是Agape，行律法，因

行律法得救的主張是從下而上的，是我們藉著義靠近神，所以它

是Eros。《歷代基督教愛觀的研究》把所有哲學和神學思想分為

兩種，使讀者一目了然，條理也非常清楚。

我們的信仰生活屬於恩典，還是屬於律法，這是重要的問
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的困難也能克服。可是，稍不留神，就在Agape和Eros之間左右

搖擺。就像主題經文所指，從信心開始，後成為律法主義者，再

變成福音主義者，總是在動搖。

問題究竟在哪？關鍵是我們竟然不知不覺成為律法主義者，

無意識地陷入試探。企圖藉由人格、藉自己的義向神靠近，這是

人本主義的妄想，只會招來絕望和受咒詛的結局。

律法主義者的說法是，行律法，就可以得生。律法之路要

靠行為，還要一條是信心之路。只有藉著神的恩典和慈悲，我們

才能靠近神，是因信得救的路。講得更仔細一點，律法之路是什

麼？「凡以行律法為本的，都是被咒詛的。」（10節）行律法為

本的人被律法捆綁，他們的行為、想法都被捆綁了。

生活周圍有很多被律法捆綁的人，因為受了捆綁，總提心吊

膽地過日子。相信耶穌基督，卻沒有恩典也沒有喜樂，信仰生活

疲憊。雖然過著比別人潔淨的生活，卻失去了喜樂，因為沒有達

到自己的標準和要求，總是處在不安之中。

比如，有人只要感冒，馬上聯想到自己禮拜天沒有去教會，

才會感冒。事業不順利，就想到也許因為沒有奉獻的原故。走路

不小心被石頭絆倒，就認為自己取笑人才會遭了殃。子女不聽

話，又認為這是父過子受。無一例外，任何事都受到律法的捆

綁。同時，他們把別人和自己作比較，很喜歡論斷人。這就是律

法主義者的行為。

行律法為本的人淪為律法的奴隸，我們周圍隨處可見這種

人。他們雖然熱心又積極，可是沒有喜樂、失去感動，靈裡枯
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常可憐。

一旦以行律法為本，就會無止盡地行善、救濟，守很多條

文。守一個，還有一個，越來越多，越來越複雜，最後自己成為

律法。這個月底奉獻似乎比以前少，就開始坐立難安，早晨來教

會，白天來教會，晚上也來教會，通宵禱告，又禁食禱告。一星

期規定自己禁食兩次，倘若有段時間沒能堅持，就嚇得整天惶惶

不安，深怕出了什麼事。律法的捆綁越來越深，因為行律法為本

的人，有義務遵守所有律法。

沒有人靠著律法稱義

11節經文中明確指出：「沒有一個人靠著律法在神面前稱

義，這是明顯的。」沒有人能夠遵行所有律法，實際上根本找

不到一個義人。因為行律法不能完全，就會陷入偽善，只在形式

上做做樣子。這是第一個試探。表面上遵行律法，卻沒有實際做

到。這樣的例子很多，某商店禮拜天關著門，店門口用大字貼了

告示：主日休息，可是商店關了，老闆卻沒有來教會，他去別處

逛街了。各位，這個人守了主日嗎？

甚至有人來到教會，不是為了做禮拜，而是討債。因為只有

在教會能夠碰到欠錢的人。在教堂規矩地坐著，並不代表做了禮

拜，神看我們內心，而不是形式。仔細觀察，做禮拜的時候，有

人看起來在做禮拜，可是內心卻沒有渴慕神。這種人有時因為表

面裝得不錯，就開始論斷人，在眾人面前自以為是，看他們的內
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法主義者對此毫無自覺，不斷陷入律法主義裡面。

因此耶穌責備他們：「因為你們將薄荷、芸香並各樣菜蔬

獻上十分之一，那公義和愛神的事反倒不行了。」（路十一

42）他們獻了十分之一，數字完全合乎律法，卻沒有實質。交一

頭羊做什一稅，反正要在祭壇獻燔祭，交個病羊也就算了，不都

是一隻嗎。數字正確，可惜不是用心獻上的。所以，耶穌責備那

些裝假的人，得出的結論是，人若陷入律法主義，就會越來越偽

善，越來越裝假。

接下來會陷入功勞主義，什麼都用功過做評價。做了五件善

行，犯了五件過錯，功過各佔一半。做了七件善行，犯了三件過

錯，功大於過，心想自己還是有點功勞。雖有做的不對之處，可

是善多於惡，神仍會看顧我。這就是功勞主義者的錯覺。
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要求我們遵守所有的律法，所以陷入偽善。靠著律法，人只會絕

望，受到咒詛，律法主義者的生活沒有恩典、沒有喜樂，總是被

律法牽著鼻子走，在恐懼和不安中度日。

義人必因信得生

什麼是才靠著信心呢？靠著信心的人，亞伯拉罕的子孫與律

法主義者截然不同。哈巴谷書二章4節指出：「惟義人必因信得

生。」保羅最看重的經文除了哈巴谷書，還有創世紀十五章6節，

他在羅馬書四章3節中引用了這段經文：「亞伯拉罕信神，這就

算為他的義。」

保羅的神學主張由這兩句經文做為起點展開。義人必因信得

生，這是哈巴谷先知得到的默示。用信心思想，憑信心生活，不

靠肉眼看到的，不被世俗所惑，這就是信心生活。

真正的信徒，不以人的眼光作看待世界的尺度，而是不斷尋

求神的旨意，他們不受複雜善變的現實生活影響，一心仰望神的

約、神的國，在盼望中生活。不為所見所聞心動，只是細心聆聽

神的話語，向神靠近。「靠著信心」的反義詞是人的方式，不能

靠人的判斷，而是要靠信心、靠真理，因為我們因信得生。

「靠著信心」可以做兩種解釋。一是義人因信得生，義人

藉著信心，以及由信心產生的力量和智慧生活。這裡的主詞是義

人，根據在哪個位置安排信心，意思大不相同。

另一個是靠著信心義人得生。義人因信得生、靠著信心義
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要，又很複雜。神學院也是講了好幾堂課才能說得清楚。關於這

個問題，神學家發表了不少論文。我們暫且不管這麼多，我們要

知道的，就是今天的經文屬於哪一層意思。

保羅的說明可以看成是後者的說法。靠著信心義人得生。相

反的，靠著律法只能受咒詛。因為靠律法，既不能成為義人，又

不能得救。只有靠著信心，我們成為義人，又能得生。

那麼，義人究竟是怎麼樣的義人？是靠自己成了義人，靠著

律法成了義人，還是靠著信心成了義人，這又是一個問題。「靠

著信心」又代表了什麼？這是解釋經文的一把鑰匙。12節寫道：

「律法原不本乎信。」律法不是出於信心，這句經文很深，也有

兩種解釋。一是，從信心的角度解釋律法，這是靠著信心成為義

人。第二種是，從人的角度解釋律法，這是律法主義。

保羅在今天的經文裡所說的律法，是從人的角度看待的，是

律法主義者的律法，這不是由恩典解釋的道德律法。簡單整理一

下概念，律法指的是律法主義者的律法，行律法的律法。

信心是圍繞著恩典，是恩典為中心。馬太福音二十章1至16節

中，提到葡萄園的比喻，這個比喻能幫助我們了解。從這個比喻

能想到兩種原則，其一是因為多做了工，就要多拿銀子，這是律

法主義。雇用他們做葡萄園的工作，已經算是恩典了，九點做工

是恩典，十二點做工也是恩典，全部都是恩典，這是恩典的原則。

我給你恩典，是為了給工錢，讓你做葡萄園的工作。可是多做多

拿，少做少拿，這代表晚進去的人，一開始就沒有資格。這樣一

想，似乎律法主義很合道理，可是它要受咒詛。
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內，做多做少都是恩典，沒有什麼好埋怨的，因為有工作讓人去

做，本身就是恩典。

主題經文13節：「基督既為我們受了咒詛。」耶穌為我們成

了咒詛，釘在十字架是因為律法的咒詛。耶穌基督在十字架上為我

們受了咒詛，這不是一個人受痛苦死去的簡單死亡，而是意味著罪

人可以不受咒詛成為義人。為了救贖我們，祂付出痛苦的代價，我

們應該受的咒詛，由祂代我們承受，由祂的寶血救贖我們，靠著信

心成了義人，靠著信心得生了。

其實，行善並不容易。可是，善行做多做少無關緊要，關鍵

要有信心。相信神救贖我們，赦免了我們的罪，這是神給予我們的

愛。有些人還想靠行為、靠自己，這是律法主義者的見解。不管有

沒有資格，神已經赦免我們的罪，那就要接受。如果不放棄自己的

義和功勞，就離開了神的恩典。

最後讓我們看14節經文：「這便叫亞伯拉罕的福，因基督耶

穌可以臨到外邦人，使我們因信得著所應許的聖靈。」神的恩

典臨到不知律法的外邦，又應許他們因信得著聖靈。這是見證神的

恩典，靠著信心生活的人，心裡只有慈悲、只有恩典、只有愛、只

有祝福。義人因信得生，我們一生要聽信福音，希望大家常在耶穌

基督的恩典中生活。 
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